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话题热点 保证卖给下一位机主的是“干净”的号码，是运营商的分内之事

研究生招录
应有品德“一票否决权”

“注销手机号等于出卖自己”
戳中数据安全痛点

据封面新闻报道，近日，网传一
报考南京大学物理学院研究生学位
的男子，以专业课排名第一的成绩复
试被刷，原因疑是其思想品德考核不
过关。在此之前，有多名网友反映，
该生曾在学校宿舍录视频虐杀猫，还
加入过以虐猫为乐的网络团伙。被
南京大学刷掉后，有网友报料，该考
生进入兰州大学复试调剂名单。

虐猫不仅是心理扭曲，更是严重
的品德素养问题。即便考研常以专
业成绩为主，成绩好也不是一路开绿
灯，考生的思想品德亦是一张“无形

的试卷”。
据南大方面发布的《2024年硕士

研究生复试录取工作细则》，其中指
出，根据教育部相关规定，学校将在复
试的同时组织对考生思想政治素质和
品德进行调查考核。对于思想品德考
核不合格者不予录取。这既是对当事
学生负责，同时也是为了教育、警示其
他学生，必须重视思想品德。

选才德为先，无德便无才。此事
进一步引发热议：研究生招录是否应
增加品德考核比重？在一项数万人
参与的调查中，九成网友投出了肯定
的一票。

诚然，“品德否决权”是可行的，
但前提是要对“不录取”的原因进行
明确划分，从而保证研究生招录的公
平与公正。品德的范围很广，防止品
德考核成为随意拿捏的橡皮泥，离不
开完善的标准和系统的防范。

2022 年，教育部发布了《全国硕

士研究生招生工作管理规定》，其中
提到，招生单位可采取“函调”或“派
人外调”的方式对考生的思想政治素
质和品德进行考核。而眼下，兰州大
学是否会录取该考生也被广泛关注。

一个健康的社会，容得下改过自
新的人。但一个心理不健康且违法
的人，录取了很容易变成隐患，高校
必须慎重考虑、谨慎选择。

品学兼优，品排在学前面；德智
体美劳，德始终是第一位。除了“品
德否决权”，心理健康问题和生命教
育也应被重视。毕竟，成绩是一时
的，拥有健全的人格和健康的价值观
才能终生受益。

这名年轻考生的路还很长，希望
他能痛改前非，也希望“落榜”的深刻
教训能唤醒各方对思想品德教育的
重视，让“品德否决权”在标准化的背
景下，为社会发展选拔出真正的有德
之才。

据澎湃新闻 4月 8日报道，近
日，“注销手机号等于出卖自己”话
题火了。源头是安徽省铜陵市公
安局民警“徐督督”在社交媒体账
号发布的科普视频中表示：注销手
机号等于出卖自己，随手注销的手
机号很可能造成财产损失。

“注销手机号等于出卖自己”，
是指手机号注销后，运营商会将其

“二次放号”销售，如果未解绑支付
宝、微信等软件，新用户就可以通
过短信验证码登录老用户的账号。

其后果是，老用户的隐私遭到
泄露，短信信息、私人视频等被其他
人看到，甚至被用来做违法的事，如
新用户利用免密支付功能盗刷消
费，冒充老用户向其亲友借钱、诈骗
等。即便可以停机保号，大多数人
依然期望手机号注销时关联的数据
信息也能同步、彻底失效。

目前，工信部推出了“一证通
查”功能，可供用户查询名下手机
号码关联的互联网账号。可事实
上，除了登录查询，用户还需接收
验证码，再逐一解绑，远远达不到

“一键卸载”的程度。促进数据互
联互通，前路仍长。

就像在餐厅吃饭，不能让客人
洗干净餐具再用餐；注销手机号，
也不能只靠老用户清除数据。保
证卖给下一位机主的是“干净”的
号码，是运营商的分内之事，需对
用户安全负责到底。

运营商作为号码资源所有者，
一方面，要合理管控数据信息，适当
擦除老用户的数字痕迹，并设置更

长的复用期限，让相关数据逐渐消
隐；另一方面，可从技术角度探索运
用生物特征数据识别身份。这些，
既涉及隐私保护中数据的“删除权”
和“被遗忘权”，也事关个体在数据
空间生活的形象塑造与维护。

有关部门也应加强监管，并进
一步思考，是否有必要将手机号注
销带来的安全风险及防范措施列
入相关制度中，从而保障用户的数
字权益，引导运营商规范操作，促
进电信消费市场健康发展。

注销手机号不能“一销了之”，
用户要养成良好习惯，不必要的软
件不下载不注册，必须要用的先解
绑再注销，保护好个人账户安全，
也不给下一位用户留麻烦。

我国手机用户接近 15 亿，号
码资源非常稀缺，“回收再利用”不
可避免，但对于安全风险各方应尽
最大可能地规避与防范，哪怕麻烦
一些、成本高一些，能为广大消费
者提供更加安全、放心的服务，也
都是值得的。 评论员 韩静

正观视评：
小学生造句想当行

长继承家产，为何刺痛
人们敏感神经

男孩造句谈理想，“长大后想当中国
农业发展银行的行长，继承家产”，针对
此事，农发行银行安徽省分行新闻发言
人正式回应了。总的来说，这一家人在
农发行工作的人员规模确实不小，但是，
按照发言人所解释的，这是过去近 30
年来历史变迁和员工联姻形成的。

这些背景有助于我们理解孩子所
谈的理想，但并不能完全消解人们心中
的疑虑和担忧。因为它不仅涉及银行
的员工管理，更涉及社会公平，以及理
想教育。假如孩子的理想是当一名教
师，因为父母和爷爷都是教师，很可能
不会引起争议。然而，想做行长继承家
产，无疑触动人们的敏感神经，而且显
然其家庭教育存在问题。我们从来都
不反对家族传承，但坚决反对一些优质
的单位、岗位被内部给垄断。希望这次
由小男孩引发的社会讨论能够促使相
关单位深入自查和反思。

经济日报：
破解难点助微短剧

良性发展
据《2023 短剧行业研究报告》统

计，2023年，短剧市场规模就达 373.9
亿元，预计 2024 年将超过 500 亿元。
2023年前 8个月，全国备案拍摄的微
短剧有 3574部，许多剧目播放量超过
1 亿次。然而，一些负面现象时有出
现，甚至有愈演愈烈之势。

优质微短剧不仅能够满足大众的
娱乐需求，还提供了娱乐消费新渠道。
然而，正因为低门槛和低成本，个别作
品制作粗糙、恶性市场竞争、版权保护
意识淡薄等问题频出，给微短剧市场带
来干扰和阻碍。推动微短剧良性发展，
亟须逐渐完善微短剧市场管理体制。
同时还需资本、平台、创作者三方协同
发力，助力微短剧精品化发展。此外，
还要重视平台展示传播的作用，提升技
术水平、优化用户体验、加强内容管理，
为优质微短剧作品提供更广泛的展示
平台和更好的观影环境。

潮新闻：
营养分级，能否让

饮料更透明更健康
近日，上海市疾控中心称，该中心

研制的饮料“营养选择”分级标识在上
海开始试行。分级标识通过ＡＢＣＤ
4个等级，指标数据包括非乳源性糖、
饱和脂肪、反式脂肪、非糖甜味剂情
况，从Ａ到Ｄ级推荐程度递减。目前，
共有４家企业参与试点。

购买食品前查看配料表和营养成
分表已成为很多消费者的习惯。这两
张表一个管着构成，一个管着含量，如
同信息公开，可以给消费者一组比较
精确透明的数据。但要想对配方作出
准确的评估就需要专业知识的储备
了。分级制更直观、更形象，也有利于
消费者更简单直接地做出判断。当
然，权威也意味着责任，分级制一旦推
出或者普及开来，对食品饮料行业影
响巨大，所以标准本身科不科学就很
重要了。同时，分级也不宜简单地理
解为将饮料分三六九等，只是为消费
者选择适合自己的饮料提供参考。


